

La construcción de la identidad religiosa de la cienciaología en la ciudad de México.

Donnet Esquivel Romero.

Cita:

Donnet Esquivel Romero (2019). *La construcción de la identidad religiosa de la cienciaología en la ciudad de México. XXXII Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología. Asociación Latinoamericana de Sociología, Lima.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-030/1342>



La construcción de la identidad religiosa de la cienciología en la ciudad de México

Donnet Esquivel Romero

Resumen

El concepto de secularización tal y como se ha manejado en la tesis fuerte que plantea la desaparición de la esfera religiosa no es aplicable en el contexto mexicano, de manera que podemos observar que sucede todo lo contrario y en realidad lo que ocurre es que hay una pluralización de lo religioso. Al ocurrir esta pluralización de lo religioso tenemos que distinguir como los sujetos ahora son capaces de elegir su religión teniendo una amplia gama de religiones frente a ellos, una de ellas es cienciología, la cual es una religión muy nueva a comparación de las tradiciones religiosas como el judaísmo, catolicismo e islam. Al hablar de esta pluralización de lo religioso también podemos notar que es una pluralización de las identidades.

Una de las principales cuestiones que se debaten en este trabajo de investigación es el cómo se construye la identidad religiosa en la cienciología, cuales son los mecanismos de inclusión/exclusión, si es necesario el creer para pertenecer o se puede pertenecer sin creer, así como desde que clases sociales se integran a esta religión.

Palabras clave

Identidad, religiosidad, secularización.

Introducción

En la actualidad, se podría decir que nuestra sociedad se caracteriza por encontrarse en una era moderna donde impera la razón y no el pensamiento mágico-religioso, proceso conocido como el desencantamiento del mundo¹. Es decir, es una sociedad secular, lo cual implicaría que exista un desplazamiento de lo religioso. La cuestión que debemos atender en relación al concepto de secularización es que no se acopla a la realidad que se vive en México, menciona Roberto Blancarte (2012, 77) que:

la secularización es la manifestación de la modernidad en el ámbito religioso, aunque esto no significa que el proceso de secularización ha sido siempre el mismo o aparecido en forma similar en todo el mundo. De hecho, la modernidad ha tenido un impacto diferencial en las sociedades porque el alcance y el impacto de la occidentalización han sido diversos.”



Este hecho es posible de constatar mediante el censo realizado por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) en el 2010, las cifras que arroja en relación a la población que se asume como católica es de 82.71%, mientras que la población que se asume como “sin religión” ostenta un 4.68%.² De modo que, podemos observar que la religión aún sigue teniendo vigencia en la sociedad mexicana, no ha perdido importancia respecto a otras esferas de la sociedad como puede serlo la política, la economía o el derecho.

No obstante, la problemática a la cual nos atenderemos de responder no es si México es un país secular o no. Por medio del censo realizado en el 2010 por el INEGI queda muy claro que si algo ha caracterizado a la modernidad en relación al fenómeno religioso en México es el auge o manifestación de las llamadas religiones New Age o también conocidos como Nuevos Movimientos Religiosos y en medida de que estos se hacen presentes en la sociedad, las religiones que ya estaban establecidas pierden terreno de forma gradual ante estas otras, este hecho nos permite constatar de cierta manera que “el pluralismo religioso es sin duda alguna el rasgo principal de la transformación del paisaje religioso mexicano en el siglo XXI”(De la Torre; Gutierrez, 2008, 382).

Sin embargo, si desde un enfoque cuantitativo se nos permite distinguir el cambio religioso que ha sucedido en estos años en México y comenzar a hablar de un naciente pluralismo religioso, no nos es posible observar con claridad otros tópicos relacionados a este fenómeno. Es decir, un aspecto que no es posible distinguir con claridad desde un enfoque cuantitativo son los cambios identitarios que se gestan con el advenimiento de la pluralización religiosa en México. Es intrigante en particular este aspecto, ya que desde las estadísticas podemos observar como una religión como el catolicismo pierde devotos, mientras que otras religiones van creciendo en este aspecto. En relación a este punto debemos destacar que si bien, notamos el cambio religioso que se está llevando a cabo, también deberíamos de observar hacia que religiones se están dirigiendo.

El problema también se liga a que en el censo que fue realizado en el 2010 por el INEGI no se da cuenta de estos nuevos movimientos religiosos, ya que solo los agrupa como “otras religiones”. Razón por la cual, es aún más imperceptible poder apreciar cómo ha sido el crecimiento de estos grupos en relación a sus devotos, este es un punto esencial para poder comprender el cambio identitario en cuestiones de religión que se suscita en nuestra sociedad de forma actual.

De manera que, desde un enfoque cuantitativo no nos será posible observar los distintos rasgos que caracterizan el cambio identitario y la construcción de la identidad religiosa



en México. Es desde un enfoque cualitativo el que nos permitirá identificar los tópicos relacionados a la identidad de estos nuevos movimientos religiosos, de forma específica retomaremos el caso del grupo religioso llamado Cienciología (Scientology). Por lo tanto, nuestra pregunta de Investigación es la siguiente: ¿Cómo se construye la identidad religiosa en Cienciología en la ciudad de México?

El objetivo general que pretendemos alcanzar por medio de esta investigación es el de: Especificar la identidad religiosa de quienes creen y practican la Cienciología en la ciudad de México.

Mientras que dentro de los objetivos secundarios se encontraran:

- Establecer qué factores son los que permiten a un sujeto ser creyente o practicante de la Cienciología.
- Distinguir las creencias y prácticas específicas de la Cienciología que generan su identidad religiosa.
- Detallar la experiencia de los Cienciólogos en la conformación de su identidad religiosa.

Desarrollo

Primeramente, debemos decir que existe un desconocimiento alrededor de este grupo religioso, el cual, podemos decir es muy nuevo a comparación de otras religiones, ya que su existencia data de principios de la década de 1950 cuando es fundada por L. Ronald Hubbard en los Estados Unidos, empezando con Dianética, siendo el antecedente del advenimiento de Cienciología como una religión. Específicamente es en el año de 1954 cuando Hubbard funda Cienciología teniendo como sede a la ciudad de Los Ángeles, misma que actualmente es la base de sus operaciones³. Podemos situar que Cienciología llega a México a finales de la misma década de su fundación⁴, sin embargo, no lo hace directamente como Institución religiosa, sino llega por medio de los distintos libros escritos por su fundador L. Ronald Hubbard principalmente el de Dianética y otros tantos como el camino a la felicidad, con lo cual comienzan a surgir algunos grupos de estudio alrededor de su obra, tales como el Instituto de Filosofía Aplicada (IFA), Instituto Tecnológico de Dianética, (ITD), Orden desarrollo Dianética (ODD) y Asociación Cultural Dianética (ACD) por mencionar algunos.

En el tiempo que llega Cienciología a nuestro país era claro el dominio del catolicismo en cuestiones identidad religiosa, ser mexicano significaba ser católico, ser guadalupano. De manera que, el diferenciarse del común por medio de otra religión generaba un estigma y prejuicios, no existía una apertura hacía otros posibles



horizontes religiosos en el país. No obstante, Cienciología ha logrado consolidarse y llegar a distintos puntos del país ya que también se maneja como una asociación civil, con lo cual puede expandirse y se asienta principalmente en las ciudades de León, Guadalajara, Aguascalientes, Monterrey y Puebla. No es sino hasta el periodo de 1980 cuando se asientan de manera formal las primeras iglesias de Cienciología en la ciudad de México. Posteriormente, en el año de 1992 se genera un cambio en el artículo 130 constitucional cuando se da de manera formal la apertura para el registro de asociaciones religiosas el panorama cambia, debido a que hay una mayor apertura y reconocimiento de las minorías religiosas. No sería sino hasta el año de 1998 cuando Cienciología presenta su registro como asociación religiosa, mismo que es rechazado, este proceso de registro lo realizan de nuevo el 12 de diciembre de 2011, siendo también rechazado su registro⁵, siendo hasta el 30 de octubre del 2017 que se acepta su registro.

Hemos dicho que cuando se mencionaba en el pasado que se era miembro de Cienciología lo que podíamos escuchar de manera regular eran prejuicios los cuales como mencionan Mercado y Hernández (2010, 233):

son categorías (simplistas), porque no siempre contienen los rasgos reales de los grupos, porque además no sólo son creencias, sino también actitudes con una carga emotiva importante, y más todavía en muchas ocasiones, el hecho de clasificar a los grupos implica cierta discriminación; sin embargo, así aprenden los sujetos a referirse a los grupos a los que pertenecen en relación con los otros.

Cabe decir que, estos mismos se presentan porque no se sabía a ciencia cierta de que se trataba esta religión, así como se reproducían estos mismos prejuicios desde el sentido común debido al desconocimiento y desinformación, sobre todo esta última es la que más ha afectado la imagen que se tiene de Cienciología, entre diversas notas periodísticas que los atacan de manera reiterativa llamándolos secta, escándalos sexuales, así como también por parte de la iglesia católica, la cual es una de sus mayores detractores en México. De modo que, existe una representación social sobre Cienciología y sus miembros, sus prácticas y creencias. Por lo tanto, constituye un problema en relación a la sociología el saber quiénes son los partícipes de esta religión, desde que clases sociales se integran y como construyen su identidad como grupo religioso a través de la creencia, practica y experiencia dentro de Cienciología, así como también cómo se distinguen de otros grupos religiosos y cómo ellos se representan socialmente.



Por lo cual nuestro foco de interés en esta investigación es observar, distinguir y comprender la identidad religiosa en México, de manera específica la identidad religiosa en Cienciología y poder responder a la pregunta ¿Quién es el Cienciólogo en México?

El acercamiento a la identidad en Cienciología

Al principio he hablado sobre como la modernidad ha incidido en la transformación del panorama religioso en México por medio de la llegada de nuevos movimientos religiosos, destacando que este cambio viene acompañado por el surgimiento de otro tipo de identidades que caracterizan el fenómeno religioso en México. Ahora bien, habría que resaltar que el estudio de las identidades es un aspecto intrínsecamente sociológico y un tanto reciente menciona Gilberto Giménez (1997, 1) que “la aparición del concepto de identidad en las ciencias sociales es relativamente reciente, hasta el punto de que resulta difícil encontrarlo entre los títulos de una bibliografía antes de 1968”.

No obstante, el que sea un concepto tan reciente no ha impedido que sea un tema de preponderancia para la sociología, de manera que podemos encontrar distintas formas en que se ha construido el concepto de identidad. Es decir, el tema de la identidad trae consigo implicaciones a un nivel conceptual en medida de que no hay una sola forma de concebir el concepto, han sido desde sus inicios enfoques distintos los que ha caracterizado al mismo, así como las categorizaciones que surgen de este, ya que cuando hablamos de identidad generamos delimitaciones que nos dan distintos alcances. Principalmente, al hablar de identidad nos encontramos en primera instancia con el debate de la identidad esencialista y la identidad constructivista.

El enfoque de la identidad esencialista por una parte ha de decir que la identidad puede observarse como algo ya heredado, es decir, que hay una determinación sobre la identidad misma en medida de que se transmite de generación en generación, a tal grado de parecer inmutable. Por otra parte, la perspectiva que nos ofrece la identidad constructivista en oposición del enfoque esencialista es el de observar a la identidad como un proceso continuo de cambio y transformaciones en el tiempo, que siempre se está construyendo, observar a la identidad como un proceso que se da por medio de las interacciones sociales, entre individuos y grupos (Dubar, 2000).

Por lo tanto, el enfoque de identidad que nos será útil para esta investigación será el constructivista, ya que por medio de la observación y las entrevistas nos será posible distinguir distintos tópicos que forman parte del proceso de construcción identitario en Cienciología, sus cambios y regularidades a través del tiempo que lleva establecida como religión en la ciudad de México y en los periodos anteriores a este hecho.



Existe una distinción dentro de los Cientólogos en cuanto a la identidad ya que “hay dos niveles de identidad, el que tiene que ver con la mera adscripción o membresía de grupo y el que supone conocer y compartir los contenidos socialmente aceptados por el grupo; es decir, estar conscientes de los rasgos que los hacen comunes y forman el “nosotros” (Mercado; Hernández, 2010, 234. De modo que, por una parte, se encuentran quienes solo recurren a Cientología como una forma de práctica y se identifican como Cientólogos. No obstante, no tienen el total reconocimiento por parte de la comunidad al no ser miembros de la iglesia, así como también hay quienes han llegado a utilizar fundamentos de Cientología, pero no se adscriben como tales. Por otra parte, están quienes forman parte de Cientología, comparten un acervo de conocimientos, prácticas y experiencias, así como también tienen un rol social que les permite ser reconocidos en el grupo.

De ese modo, podemos comenzar a delimitar que hay dos tipos de Cientólogo, quienes practican o creen, pero no son miembros y quienes si son miembros formales de la comunidad que conforma Cientología y es sobre estos últimos en los que nos enfocamos, hay que decir que no existe un registro sobre quienes son Cientólogos, lo cual dificulta un tanto su visibilidad como comunidad, ya que como se puede observar hay distinciones en cuanto a la forma de ser Cientólogo en México.

La conformación de la identidad individual –que permite darle paso a la identidad colectiva- del Cientólogo que es miembro está ligada en mayor medida al estudio de los escritos de Hubbard ya que en estos es donde se encuentran los distintos componentes que permiten generar una identidad. Este proceso en Cientología es conocido como entrenamiento⁶ este mismo implica que se pueda observar que las prácticas en Cientología se dan de manera individual y podemos observar que siempre hay alguien guiando al Cientólogo en formación. Del mismo modo, la auditoración⁷, la otra práctica que caracteriza a Cientología se da de una manera individual y esta consiste de manera concreta en una sesión donde se encuentran el auditor⁸, quien realiza determinadas preguntas, pero no ofrece respuestas, en mayor medida se limita a escuchar acompañado por un dispositivo llamado E-metro, el cual permite “localizar las zonas de dolor o aflicción espiritual⁹. La forma en la cual funciona este dispositivo es a través de una leve corriente eléctrica por medio de la cual se detectan “El darse cuenta de estas cosas, resulta en un grado superior de conciencia espiritual y consecuentemente una mayor habilidad para tener éxito”¹⁰. En la sesión también encontramos al preclear, quien es auditado y por medio de las preguntas le es posible “detectar las zonas de dificultad espiritual, descubrir cosas sobre sí misma y mejorar



sus condiciones”¹¹, al identificar estas problemáticas, le es posible –de acuerdo a Cienciología- orientarse de una mejor manera en los distintos tópicos de su vida.

Aun cuando estas prácticas parecen estar solo orientadas hacia un aspecto individual - y lo son de cierta manera-, también nos dejan observar un aspecto que se inclina hacia lo colectivo, el cual puede observarse de cierta manera en los servicios dominicales, los cuales consisten en círculos de lectura sobre la obra de Hubbard, así como distintos seminarios que realizan en su trayectoria como Cienciólogos. Trayendo a colación la distinción entre los Cienciólogo que no son miembros formales, estas prácticas como el entrenamiento y la auditoración nos permitirían de manera puntual reiterar la idea de Mercado y Hernández (2010, 249) sobre que:

La adscripción a un grupo no es suficiente para que los sujetos se identifiquen con el mismo, porque la construcción de la identidad colectiva, en el contexto actual, es un proceso social complejo que requiere de la participación activa de los sujetos en las prácticas colectivas del grupo; pues es en los procesos de comunicación donde se reproducen los grupos y se adquiere la conciencia del nosotros.

Uno de los puntos que se destacan en Cienciología es acerca de las clases sociales que tienen acceso y se integran a esta religión, siendo principalmente clases medias y altas las que terminan por volverse miembros de este grupo religioso, aunque existe la posibilidad de que desde las clases inferiores se practique la Cienciología debido a las formas de propagación que tiene por medio de su forma secular con los distintos programas sociales con los que cuenta que abarcan desde los derechos humanos, lucha contra las drogas, educación, rehabilitación de criminales por mencionar algunos.

Cabe mencionar que la identidad religiosa que se genera en la Cienciología está atravesada por otras identidades religiosas, es decir hay cohabitación religiosa. Sin embargo, estas identidades no se mezclan en la conformación de la identidad del Cienciólogo, puesto que es posible ser judío, católico, pentecostés o cualquiera que sea la religión y ser Cienciólogo, ya que una parte del credo de Cienciología menciona: “Nosotros los de la iglesia creemos que todos los hombres tienen derechos inalienables a sus propias prácticas religiosas y a la realización de estas”¹². Otra particularidad que hay entre los Cienciólogos se relaciona con la creencia, puesto que dentro de los distintos códigos y parte de su presentación se dice de manera recurrente que existe la creencia, esta misma se puede observar dentro de las 8 dinámicas que constituyen una parte central de los fundamentos de Cienciología y en los cuales, los últimos dos expresarían la parte de la creencia, el creer en relación a la espiritualidad que conforma



al ser humano y el creer en un equivalente funcional a Dios, que se constituye como el infinito, ya que de acuerdo a lo escrito con Hubbard, el infinito es una expresión de la totalidad ya que abarca todo, más allá del universo físico¹³.

No obstante, a pesar de que se presenta la creencia, los mismos Cientólogos expresan que "Scientology es algo que uno hace, no algo en que uno cree"¹⁴, lo cual nos invita a pensar sobre la creencia, ¿dónde empieza y dónde termina? Podría decirse que el aspirante a Cientólogo manifiesta la creencia en Cientología antes de conformar parte de la comunidad de manera formal, es decir, hasta no haber a travesado los distintos procesos que lo dotan de identidad, el estudio de la obra de Hubbard, el aprendizaje de cierta conducta, hasta no haber experimentado y confrontado por medio de la práctica las distintas enseñanzas con las cuales es socializado – o más bien resocializado- el cree. No obstante, al a travesar todo este proceso e ir avanzando durante su entrenamiento es donde encuentran estas creencias como verdades, la práctica transforma la creencia en verdad, desplazándola y asumiendo el rol principal dentro de Cientología para constatar que "la Cientología es algo que se hace, no algo en lo que uno cree".

Conclusión

Del mismo modo, en este enfoque constructivista alcanzamos a distinguir dos niveles de la identidad, el individual y el colectivo, mismos que están interrelacionados y son interdependientes en la formación identitaria del Cientólogo, ya que por una parte la identidad individual está compuesta en mayor medida por su biografía. Mientras que la identidad colectiva está atravesada por sus pertenencias sociales, una incide en la construcción de la otra. La identidad individual del Cientólogo se genera en una primera instancia por medio del aprendizaje y prácticas individuales que constituye este grupo religioso, mismas que refieren a que puede hasta esa instancia creer sin practicar o practicar sin creer o practicar y creer. No obstante, en parte de la conformación de la identidad individual del Cientólogo es donde puede existir solo adscripción hacía la religión sin ser parte de ella formalmente. De modo que, en la identidad colectiva en Cientología solo se da cuando ya se es miembro y se han internalizado distintos valores que se expresan en Cientología, existe el sentimiento de pertenencia al grupo, se es reconocido y se tiene un rol, así como también es participe de los distintos eventos que se realizan en colectivo, desde los servicios dominicales hasta los seminarios y principalmente porque se presenta la práctica por encima de la creencia.



Notas

¹El desencantamiento del mundo (Die entzauberung der Welt) es un tema acuñado por Max Weber en distintas de sus obras como “la ciencia como vocación” o “La ética protestante y el espíritu del capitalismo”. Este planteamiento que sostiene expone de manera general la llegada de la razón como una mejor forma de dar explicación a la vida social. Es decir, Weber desarrolla que en dicho proceso se va gestando la racionalización de manera gradual, a tal punto que se elimina a la magia y/o religión como un medio de salvación.

²Instituto Nacional de Estadística y Geografía (México), Panorama de las religiones en México 2010 / Instituto Nacional de Estadística y Geografía, Secretaría de Gobernación. (México: INEGI, 2011)

³Información obtenida en: <https://www.scientology.org.mx/scientology-today/church-openings/church-of-scientology-los-angeles.html>

⁴Actualmente no existe un registro donde se indique el año exacto en el cual llega Cienciología a México. No obstante, por medio de los miembros más antiguos de Cienciología dan la estimación de que es entre el final de la década de 1950 y principios de 1960 cuando arriba a nuestro país.

⁵Información obtenida en: <https://www.proceso.com.mx/323979/323979-la-cienciologia-entre-secta-y-mafia>

⁶El entrenamiento en Cienciología refiere al estudio de las distintas obras escritas por L. R. Hubbard, así como las conferencias que impartió. El estudio va desde los textos más básicos hasta los más complejos. Información obtenida en: <https://www.Cienciología.org.mx/faq/Cienciología-and-dianetics-training-services/what-is-training.html>

⁷Información obtenida en: <https://www.Cienciología.org.mx/what-is-Cienciología/the-practice-of-Cienciología/auditing-in-Cienciología.html>

⁸Información obtenida en: <https://www.Cienciología.org.mx/what-is-Cienciología/the-practice-of-Cienciología/the-auditing-session.html>

⁹Información obtenida en: <https://www.Cienciología.org.mx/what-is-Cienciología/the-practice-of-Cienciología/the-e-meter.html>

¹⁰Información obtenida en: <https://www.Cienciología.org.mx/what-is-Cienciología/the-practice-of-Cienciología/how-the-e-meter-works.html>

¹¹<https://www.Cienciología.org.mx/what-is-Cienciología/the-practice-of-Cienciología/the-auditing-session.html>



¹²Información obtenida en: <https://www.Cienciología.org.mx/what-is-Cienciología/the-Cienciología-creeds-and-codes/the-creed-of-the-church.html>

¹³Información obtenida en: <https://www.scientology.org.mx/what-is-scientology/basic-principles-of-scientology/eight-dynamics.html>

¹⁴De la misma manera, algunos informantes han expresado esta información. Información obtenida en: <https://www.scientology.org.mx/what-is-scientology/scientology-background/>

Bibliografía

Asael Mercado Maldonado / Alejandrina V. Hernández Oliva. El proceso de construcción de la identidad colectiva. UAEM, núm 53, mayo - agosto 2010, pp. 229-251

Claude Dubar, Las crisis de las identidades. Interpretación de una mutación, (Barcelona, ediciones Bellaterra, 2000)

Gilberto Gimenez Montiel (2011) "Cultura, identidad y procesos de individualización" en Identidades, teorías y métodos para su análisis. México, UNAM, Centro de investigaciones interdisciplinarias de ciencias y humanidades. Pp 15-28

Gilberto Giménez, "Materiales para una teoría de las identidades sociales", Frontera norte 9, núm. 18 (julio-diciembre 1997)

Instituto Nacional de Estadística y Geografía (México), Panorama de las religiones en México 2010 / Instituto Nacional de Estadística y Geografía, Secretaría de Gobernación. (México: INEGI, 2011)

Roberto Blancarte, Religión y sociología; cuatro décadas alrededor del concepto de Secularización, (México; Estudios Sociológicos, Vol. 30, número extraordinario, 2012), pp. 59-81

Renee de la Torre, Tendencias a la pluralidad y la diversificación del paisaje religioso en el México contemporáneo. Soc. estado. [online]. 2008, vol.23, n.2, pp.381-424

Medios digitales: Scientology México. <https://www.scientology.org.mx>

La ciencia de la religión entre secta y mafia, Revista Proceso. <https://www.proceso.com.mx/323979/323979-la-cienciologia-entre-secta-y-mafia>